

L'UDDEN13 une association au service de tous les DDEN des Bouches-du-Rhône depuis 50 ans pour soutenir l'école publique, gratuite et laïque



L'édito du président Charly PIRANI

Cher(e)s adhérent(e)s, cher(e)s collègues, cher(e)s ami(e)s DDEN, Madame, Monsieur,

Cette lettre d'Information N°21 vous retrouve à quelques jours du deuxième tour d'un scrutin déterminant pour l'avenir de la France. Le CA de l'UDDEN13 vous avait déjà interpellé en tant qu'adhérents et sympathisants en vous invitant à avoir un regard critique sur les propositions qui nous étaient faites pour l'avenir de notre Ecole Publique et Laïque. Au vu des résultats du premier tour, il vous invite à promouvoir par votre vote les valeurs républicaines qui nous animent pour une société que nous voulons plus égalitaire, plus inclusive, solidaire et émancipatrice.

Chers collègues, cette fin d'année scolaire se termine comme chaque année par les conseils d'école du troisième trimestre et par notre participation à différentes manifestations. Certains d'entre nous ont été invités à des spectacles, à des inaugurations, d'autres à des expositions ou à la remise des diplômes de fin de scolarité primaire. Des moments toujours très agréables qui nous permettent de rencontrer les enseignants et les parents dans un contexte différent des réunions habituelles.

Pour les adhérents de notre association, le mois de juin aura été studieux et propice à de nombreux échanges sur notre activité. Dès le début du mois les DDEN qui ont accompagné tout au long de l'année scolaire durant l'année scolaire 2023 / 2024 la visite de l'exposition du Livre Géant de la Laïcité se sont retrouvés pour en faire le bilan. Les fiches d'évaluation remplies par les enseignants ont été analysées, les outils utilisés revus et améliorés.

A la mi juin, dans le cadre de nos « Rendez-vous avec... », nous avions sollicité Marine Gueydan accompagnée de Cécilia Piquerez, Chargées de Mission Laïcité, Valeurs de la République au Recteurat Aix – Marseille. Un groupe de DDEN issus de la commission laïcité de l'UDDEN 13 avait établi

un premier recensement des faits constatés et élaboré une série de questions qui ont servi de base pour interroger la laïcité à l'école. La séance fut riche d'échanges au cours desquels nos intervenantes ont apporté des précisions réglementaires et juridiques permettant aux DDEN de conforter leur appropriation du sujet.

En cette fin du mois de juin, un module information / formation s'est déroulé au siège de la Boiseraie à Marseille. De nouveaux collègues qui ont rejoint notre association se sont retrouvés pour une matinée riche en échanges avec les formateurs et quelques DDEN expérimentés.

Pour la quatrième année consécutive, le conseil d'administration a été ouvert aux Présidentes et Presidents des délégations qui adhèrent à l'UDDEN13. Ils ont échangé sur la situation scolaire au sein des différentes délégations que nous avons l'honneur de présider sur le département des Bouches-du-Rhône.



Chers collègues, l'année scolaire se termine sur des incertitudes. La circulaire de rentrée venait juste de sortir, elle rappelait les mesures déjà annoncées, avec pour ambition de « Ne laisser aucun élève au bord du chemin ». [accéder à la circulaire de rentrée](#)

Nous serons très attentifs aux prochaines priorités qui seront retenues pour l'année scolaire 2024-2025 par la majorité issue du résultat des élections en cours.

Quoi qu'il advienne, nous resterons fidèles à notre objectif, celui de défendre les intérêts de l'école publique et laïque et de veiller au mieux -être de ses élèves dans l'école de la République.

Ils ont participé à la réalisation de cette lettre :

Jean-Luc Clément, Annie Gal, Marcel Mougin, Charly Pirani, Michèle Nicolai, Michèle Solère, Anne-Marie Vinaixa

Lettre n° 21



Les élèves Marseillais de CM2 sont félicités ...

Bien que la fin de l'année scolaire s'approche, livres et cahiers ne sont pas encore rangés. Les élèves Marseillais de CM2 des écoles St Jérôme Village et Bouge, ce matin, se sont regroupés sur le terrain de sport de l'école. La fraîcheur estivale de la matinée s'invite à la sérénité de l'instant. Petit à petit le silence s'installe... Chut ! Les Maîtresses vont parler... Chacune, avec son style, remercie ses élèves, les félicite de cette année studieuse, de la joie partagée, souligne avec un trait d'humour l'anecdote de l'année, les encourage pour la suite de leurs études... La page se tourne pour ces élèves qui vont quitter l'école primaire pour entrer au collège. L'instant est solennel, l'émotion est perceptible. Nominativement, chacun reçoit des mains de son enseignante son « certificat de fin de scolarité primaire », paraphé par le Maire de Marseille et la Directrice. Le sac qui leur est remis, comme un prélude à des vacances studieuses, contient deux romans : clin d'œil provençal à « La gloire de mon Père », hommage délicat à M.PAGNOL !





Tous ces enfants ont bien conscience que « ça change », et me diront que « c'est une fierté d'aller au collège », qu'ils « sont contents d'avoir réussi ». Ils n'ont pas tous rencontrés dans leur scolarité l'œuvre de M.PAGNOL, mais « le livre me plaît déjà », et « comme on peut l'emporter », c'est sûr, les vacances vont être belles et reposantes !

Ce type de manifestation, aussi simple soit-elle, est un marqueur dans la scolarité des élèves, un rite de passage de l'école au collège, qui redonne de la fierté aux enfants et les aide à grandir un peu plus. En tant que DDEN, être là était une évidence !



... d'autres initiatives ont eu lieu à cette occasion dans notre département.

Ce fut le cas à Saint Martin de Crau où les diplômes de fin de scolarité primaire ont été remis, accompagnés pour chaque élève d'un Livre Géant de la Laïcité / nouvelle formule. Jean Michel Aupy a assuré les dédicaces de ce nouveau livre personnalisé qui fait découvrir les personnages illustres incarnant les valeurs de la République présents sur les plaques des rues de cette ville. Encore bravo à la commune de St Martin qui fut l'une des premières à accueillir, grâce aux DDEN de notre association, l'exposition du LGL à l'occasion de la semaine de la laïcité organisée autour du 9 décembre.



Ce fut aussi le cas au Pennes Mirabeau où en même temps que les diplômes, des Livres Géants de la Laïcité nouvelle formule dont la 4ème de couverture a été personnalisée avec 13 noms de rues et places des Pennes-Mirabeau qui témoignent des valeurs de la République.



L'UDDEN13 était présente à l'animation proposée à 18h en présence de Marc Jolivet et Jean Michel Aupy, de M. le Maire, Michel Amiel et de Mr Cyrille Blint, Conseiller départemental délégué à la laïcité et à la promotion des valeurs républicaines des Bouches du Rhône. Il s'agissait d'une soirée « QUIZZ LAÏCITÉ LES PENNES MIRABEAU » pour les adultes avec la participation des jeunes du Conseil Municipal des Enfants.

Installation de stores pour se protéger de la chaleur, une bonne idée ça se partage !

Un certain nombre d'écoles de Marseille dont la façade est particulièrement exposée aux rayons du soleil ont bénéficié ces derniers mois de l'installation de nouveaux rideaux.

C'est le cas des classes de l'École Primaire Croix Rouge village dans le 13^{ème} arrondissement. Le store enrouleur extérieur est présenté comme une protection écologique et efficace pour vous protéger de la chaleur. Véritable bouclier thermique, il est une solution idéale pour préserver la fraîcheur dans l'intérieur de la classe en réduisant les rayons du soleil. La propriété thermique de la toile évite ainsi que la chaleur traverse le vitrage et pénètre à l'intérieur. Le store se positionne entièrement ouvert ou entièrement fermé, il conserve une



parfaite visibilité depuis l'intérieur.

Les enseignants notent déjà une grande efficacité du dispositif, nous les interrogerons lors des prochaines grandes chaleurs qui ne manqueront pas d'arriver dans les jours qui viennent.

Retour sur le conseil d'administration partagé avec les Présidents des délégations où leurs représentants

Difficile de se libérer un samedi de la fin du mois de juin, pourtant, dix-sept délégations étaient représentées et cinq avaient envoyé une contribution qui permettra de rédiger avec nos échanges de cette matinée le bilan qui sera remis au DASEN des Bouches-du-Rhône.



Cette matinée studieuse s'est terminée par un moment convivial autour de Michèle Nicolaï, Présidente de la délégation de Vitrolles, militante associative et administratrice de l'UDDEN13 depuis de longues années. Elle a été récompensée pour son importante activité militante et son soutien à l'Ecole Publique.



DDEN depuis 2004, elle est rapidement entrée au CA de l'UDDEN13 et en fait toujours partie. Michèle NICOLAÏ a été élevée au grade d'officier des Palmes académiques par M. Yves Poujol, Président de l'Association des Membres de l'Ordre des Palmes Académiques.

Georges Molinard, qui a présidé notre association jusqu'en 2017 n'a pu être présent en raison de ses problèmes de santé. Il n'a pas eu l'air étonné quand il a appris qu'elle a fait partie des DDEN qui se sont investis sur l'accompagnement du Livre Géant de la Laïcité en 2023 / 2024. Merci pour tout Michèle, les DDEN de notre association sont particulièrement fiers de militer à tes côtés.



La classe dehors s'invite à Marseille pour la seconde édition des Rencontres internationales de la classe dehors

Le 23 mai dernier, à l'occasion de la semaine francophone de la classe dehors, l'association la Fabrique des Communs Pédagogiques lançait une expérimentation de classe dehors à la Friche la Belle de Mai.

Le samedi 25 mai, en marge de l'Assemblée Générale de la Ligue de l'enseignement- Fédération des AIL des Bouches-du-Rhône, au centre social les Trois Lucs Valentine, était annoncée la tenue de la seconde édition des **Rencontres internationales de la classe dehors, à Marseille, du 14 au 17 mai 2025**, en présence de représentants de la ville de Marseille et d'associations d'éducation populaire et d'éducation à l'environnement.

L'UDDEN13 était présente lors de cette présentation.

Organisées tous les deux ans par l'association la Fabrique des Communs Pédagogiques, ces rencontres rassemblent enseignants, universitaires, élus, ac-



Sophie Guérard en charge des enfants dans la ville et Pierre Huguet en charge de l'éducation, des cantines scolaires, du soutien scolaire et des cités éducatives.

teurs associatifs, agents publics, élèves et familles. Elles sont l'occasion de faire la démonstration, à l'échelle nationale et internationale, du rôle que l'École peut jouer pour que la jeunesse se saisisse par l'expérience, au quotidien, des questions écologiques, urbaines et de protection du vivant. En 2023 les premières Rencontres Internationales de la Classe Dehors à Poitiers, ont rassemblé 2000 participants et 1300 élèves.

Voici les premières orientations du prochain événement :

- Un élément invité d'honneur : l'eau, fondamentale à notre vie, c'est un enjeu critique de la ville de Marseille à partir duquel se construira une part importante des Rencontres.
- Des thématiques phares seront abordées : les droits de l'enfant, la santé, la lecture et la mobilité.
- Un **colloque** scientifique confrontera des contextes de classe dehors reflétant différentes visions des politiques éducatives et leur inscription dans le champ social et environnemental.
- Des **ateliers et des formations** permettront d'apprendre entre pairs, de partager des savoirs et des pratiques et de se documenter.

- Les participants pourront expérimenter des balsades pédagogiques, un fablab dehors, des chantiers participatifs, un hackathon à partir d'archives de l'éducation populaire et l'éducation à l'environnement.

Une ville à hauteur d'enfants : après que plus de 1300 élèves aient enchanté Poitiers en 2023, ce sont tous les enseignants et les éducateurs marseillais qui sont invités à mener des actions pédagogiques hors les murs, dans les espaces publics, les équipements publics et les espaces naturels, en autonomie ou en lien avec un des partenaires mobilisés.

Ces rencontres sont une construction collective, elles permettront à toute personne de bonne volonté d'apporter sa contribution.

Pour rester informer : classe-dehors.org

